



# INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

# **EDUCACIÓN CÍVICA**

# PROMUEVE IEEQ PROYECTOS DE JÓVENES PARA FORTALECER LA CULTURA DEMOCRÁTICA

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) llevará a cabo con jóvenes universitarios, un plan integral para promover la educación cívica y la participación de este sector de la población. Así se acordó en la sesión ordinaria virtual de la Junta Consultiva Universitaria, encabezada por la Directora Ejecutiva de Educación Cívica y Participación del Instituto, María Nieto Castillo, e integrada por estudiantes de diversas instituciones de educación superior en la entidad, así como por funcionariado del IEEO. El plan integral incluye la realización de proyectos viables como diálogos, conversatorios, materiales didácticos, concursos, entre otros. Nieto Castillo informó que la Dirección Ejecutiva trabaja en la implementación de una propuesta de la Junta, que consiste en un programa dirigido a jóvenes que estén próximos a cumplir 18 años, y analiza otras más. La Junta Consultiva Universitaria es una instancia de consulta, información y difusión en materia de educación cívica y participación ciudadana, donde estudiantes de universidades del estado coadyuvan con el IEEQ a la consolidación de la cultura democrática. En la sesión participaron el Vocal de la Junta, César Mauricio Burgos Chaparro; Alejandra Monserrat Valdés Hernández v Arturo Javier Vázquez Martínez de la Universidad Anáhuac Querétaro; Madian Xitlhali López Ramírez de la Universidad Autónoma de Querétaro; Laura Andrea Henonin Ramírez y Edgar Leonardo Pérez Barajas de la Universidad Tecnológica de Corregidora; Carlos Alberto Martin Savala de la Universidad del Valle de México Campus Querétaro; Karla Sofía Tenorio Duecker del Tecnológico de Monterrey Campus Querétaro, quien se integró en sustitución de Gabriela Abril Téllez González, que concluyó su periodo de funciones.

https://elqueretano.info/trafico/promueve-ieeq-proyectos-de-jovenes-para-fortalecer-la-cultura-democratica/

https://informativodequeretaro.com/promueve-ieeq-proyectos-de-jovenes-para-fortalecer-la-cultura-democratica/

https://www.elcantodelosgrillos.mx/promueve-ieeqcomunica-proyectos-de-jovenes-para-fortalecer-la-cultura-democratica

https://codice informativo.com/2020/12/promovera-ie eq-participacion-y-educacion-civica-en-jovenes-queretanos/

https://www.queretarotv.com/?s=IEEQ

http://www.sinpermisogro.mx/?p=14735

https://adninformativo.mx/promueve-ieeq-proyectos-de-jovenes-para-fortalecer-la-cultura-democratica/

#### PRESUPUESTO 2021

#### AM: ABSORBEN ELECCIONES 2021 279 MDP DEL PRESUPUESTO

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro ejercerá el próximo año los recursos que serán 167% mayores que en 2020 (AM principal)





# ELECCIONES REQUERIRÁN 278 MILLONES DE PESOS DEL PRESUPUESTO 2021

Por Khalid Osorio

El proceso electoral en Ouerétaro requerirá 279 millones de pesos del presupuesto de egresos del año 2021. El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEO) ejercerá un presupuesto de 445 millones de pesos, lo que representa un aumento de 167 por ciento respecto al año 2020. En el presente año, el IEEQ recibió un presupuesto de 166 millones de pesos, de los cuales, solo dos fueron destinados para el proceso electoral, que comenzó la segunda semana de octubre. Asimismo, el Tribunal Electoral del Estado de Ouerétaro, encargado de resolver las controversias que surjan en el proceso electoral, tuvo un incremento de 16 millones de pesos, con un total a ejercer de 43 millones 397 mil pesos. El proyecto de presupuesto de egresos del estado de Querétaro para el año 2021 presenta una reducción de poco más de mil 350 millones de pesos. Las asignaciones totales para el sector salud tuvieron un incremento de casi 287 millones de pesos. El presupuesto estatal, como el federal, tuvieron un incremento similar en este rubro para lograr este incremento, alcanzando una cifra total de 4 mil 546 millones de pesos. El sector educativo también tuvo un incremento de poco más de 500 millones en el presupuesto total que podrá ejercer este año, un total de 12 mil 157 millones de pesos. En este ya se contemplan los presupuestos de las Universidades y Tecnológicos, escuelas de bachillerato y educación básica. El presupuesto de egresos ya fue aprobado en la Comisión de Planeación y Presupuesto de la Legislatura. Aún falta su aprobación en el Pleno de la misma, la fecha estimada es el 12 de diciembre. Hasta el momento, los legisladores no se han pronunciado respecto a la propuesta que envió el Poder Ejecutivo y la posible modificación en alguno de los gastos estimados para el siguiente año. (AM 3)

https://amqueretaro.com/queretaro/2020/12/09/elecciones-requeriran-278-millones-de-pesos-del-presupuesto-2021/

#### **EDITORIAL / GASTOS ELECTORALES**

Con el presupuesto estatal 2021, Querétaro ya se encamina hacia su siguiente gran carrera, pues el **IEEQ** tendrá un aumento de 167 por ciento de recursos, que ascienden a más de 485 mil millones de pesos (sic). En cuanto a la contienda del próximo año, en el Pulso Político, los líderes queretanos del PRI y el PAN instaron a la Federación a concentrar fuerzas en rubros como en seguridad y reactivación económica. Todo esto, mientras en Morena ya comenzó el proceso de registro y evaluación de candidatos para la gubernatura del estado. (...) (AM 2)

#### **CANDIDATURAS INDEPENDIENTES**

#### PANDEMIA, UNA TRABA MÁS A CANDIDATURAS INDEPENDIENTES

Por Diego Hernández

"Las manifestaciones de respaldo para cada una de las personas aspirantes se recibirán a través de la herramienta tecnológica"; sin embargo, no hay especificación de una medida que evite la concentración de personas. La presente pandemia por COVID-19 sólo vino a complicar la situación para los aspirantes a candidaturas independientes, pues conseguir el apoyo ciudadano para 2021 será difícil en un momento de poca movilidad social, coincidieron Emmanuelle Hernández Rodríguez y María Guadalupe Díaz Reséndiz excandidatos independientes a una diputación local y a la presidencia municipal de Querétaro, respectivamente. Hernández Rodríguez señaló: "Yo considero que la pandemia nos va a limitar, debería de ser una responsabilidad social abstenerse esta vez de participar como candidatura independiente, por el riesgo que se corre en la recaudación de firmas", debido a que los aspirantes independientes deben de buscar un mínimo firmas ciudadanas para poder ser candidatos. De acuerdo con el artículo 23 de los lineamientos publicados por el IEEQ para este proceso "las





manifestaciones de respaldo para cada una de las personas aspirantes, según el tipo de cargo al que se aspire, se recibirán a través de la herramienta tecnológica"; sin embargo, no hay especificación de una medida que evite la concentración de personas. En cuanto a Guadalupe Díaz, sostuvo: "Lamentablemente por la pandemia veo más riesgo que el candidato independiente ande buscando los apoyos ciudadanos porque está bien crítico", recordando que Querétaro se encuentra en semáforo naranja y que gobierno federal piensa en un reconfinamiento en la entidad si los casos siguen subiendo". Finalmente, Díaz concluyó: "Por esa situación de salud, es mejor cuidarnos y se van a ver muy mermados esas candidaturas independientes" no previendo un buen panorama para este 2021. EL PRESUPUESTO. Hernández Rodríguez destacó que existe una diferencia abismal entre un independiente y un partido político, algo que se nota con la asignación de presupuestos. A los institutos políticos se les asigna un recurso conforme su último nivel de votación, pero él que fue cuarto lugar en su distrito durante 2018, no tendría acceso a un financiamiento bajo este esquema. "La contienda pasada fue de 64 mil pesos que a mí en lo personal me llegaron a mitad de la campaña, entonces no hay equilibrio, no hay equidad y la verdad al instituto lo sobrepasa la situación electoral", expresó Emmanuelle Hernández. Hay que señalar que el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) distribuyó 453 mil 216 pesos con 59 centavos entre las 23 candidaturas independientes. Los partidos locales, Querétaro Independiente y Convergencia Querétaro, recibieron casi cuatro veces más: 2 millones 25 mil 740 pesos cada uno. LA A.C., OTRO OBSTÁCULO. Para María Guadalupe Díaz, aspirante en 2018 para ser candidata a la presidencia municipal de la capital, la conformación de asociaciones civiles le resultó extenuante, pues "es una traba que nos pone a la gente que vivimos al día para juntar para una, eso deberían quitarlo" declaró. De acuerdo con la participante del proceso pasado, esa ocasión observó que el crear estas asociaciones lleva un costo, "en aquel entonces estaba de 6 a 9 mil pesos y ahorita está entre los 9 a 12 mil pesos". Para el actual proceso, el IEEO repitió el requisito de la asociación civil, la cual tiene fines de fiscalización del recurso público y se le da el mismo tratamiento de un partido político. Finalmente, Díaz expresó: "mucho problema en cuestiones económicas para tener la asociación civil... Es una traba grandísima que le ponen a los independientes".

http://www.tribunadequeretaro.com/index.php/informacion/item/10141-pandemia-una-traba-mas-a-candidaturas-independientes

#### INSTALACIÓN DE CONSEJOS ELECTORALES

#### INICIAN FUNCIONES 27 CONSEJOS DISTRITALES Y MUNICIPALES DEL IEEO

Se llevó a cabo la instalación de los 27 Consejos Distritales y Municipales del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), los cuales tienen por objeto la preparación, desarrollo y vigilancia de los procesos comiciales en sus respectivas demarcaciones, y ejercerán sus funciones durante el Proceso Electoral Local 2020-2021. Cada consejo está integrado, con el criterio de paridad, por ciudadanas y ciudadanos, que fueron designados como consejerías electorales (cinco) y suplencias, así como una secretaría técnica, quienes participaron en convocatorias públicas emitidas por el IEEQ. Además, lo conforman un representante propietario y un suplente de cada partido político y candidatura independiente, en su caso. En la primera sesión de los colegiados, las secretarías técnicas tomaron la protesta de ley a las consejerías electorales propietarias, quienes, a su vez, eligieron al presidente o presidenta de cada órgano. Se instalaron consejos distritales en los municipios de Querétaro -01, 02, 03, 04, 05, 06 y 13-; Corregidora -07-; San Juan del Río -08 y 09-; Pedro Escobedo -10-; Tequisquiapan -11-El Marqués -12-; Cadereyta de Montes -14-; Jalpan de Serra -15-. También se instalaron los consejos municipales en Amealco de Bonfil, Arroyo Seco, Colón, Corregidora, Ezequiel Montes, Huimilpan, Landa de Matamoros, Peñamiller, Pinal de Amoles, San Juan del Río, San Joaquín y Tolimán. Dichos órganos recibirán y resolverán sobre las solicitudes de registro de candidatos, entregarán la documentación y material electoral a las mesas directivas de casilla,





realizarán los cómputos de la elección que les corresponda, declararán la validez de las elecciones de su competencia y entregarán las constancias de mayoría, entre otras funciones. A las sesiones de instalación de los consejos asistieron el Consejero Presidente del Consejo General, Gerardo Romero Altamirano, las consejerías electorales María Pérez Cepeda, Karla Isabel Olvera Moreno, Rosa Marta Gómez Cervantes, Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa; el Encargado de Despacho de la Secretaría Ejecutiva, Carlos Alejandro Pérez Espíndola y el Director Ejecutivo de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, Raúl Islas Matadamas; además de funcionariado del IEEQ, en acompañamiento por el inicio de sus funciones de estos órganos electorales.

https://noticias79.news/noticias/queretaro/inician-funciones-27-consejos-distritales-y-municipales-del-ieeq/

## **REGISTRO DE ASPIRANTES**

# **COLUMNA MOMENTO POLÍTICO**

Por Profr. Benjamín Álvarez Esteban

Salpica a AMLO otro caso de corrupción, prima se benefició con 365 millones de contratos. Marianne Araiza candidata de Movimiento Ciudadano por Jalpan. La pandemia no se doma, ya son 108 mil decesos. Lupita o Silvia, una de ellas estará en la boleta en Pinal. José Luis Flores Castillo se suma a los aspirantes de Morena. Se registra Gilberto Herrera como candidato a la gubernatura. Alfredo Aguilar firme como aspirante ciudadano en Pinal. Renuncia Jesús Rodríguez al PRI. Monse, Maritza y Selene en la encuesta del PAN por Jalpan. Sonia Rocha por la reelección por la Diputación Federal. Estará Efraín Muñoz. Pavin, en la boleta como candidato ciudadano. LA PANDEMIA del COVID 19 no está domada, los casos de contagios confirmados, siguen a la alza, este viernes 4 se rompió otro record diario, 12 mil 127 contagios, igual que los decesos rompiendo todos los pronósticos oficiales que hablaban de un escenario catastrófico que se han roto al doble, triple o cuádruple, dependiendo la fecha del pronóstico oficial que usted elija, no cambia la actitud despreciativa presidencial al uso de cubrebocas a pesar de llamado de la máxima autoridad de la Organización Mundial de Salud de que México debe tomar en serio la pandemia y del llamado al uso del cubrebocas porque la Comisión de científicos que encabeza Hugo López Gattel no se lo recomienda. SALIDA fácil es la del presidente López Obrador para no acatar la recomendación de OMS, al afirmar que Hugo López GATTEL, QUE Jorge Alcocer, que el grupo de especialistas le dicen que el uso del cubrebocas no es necesario, que basta con la sana distancia, con las medidas sanitarias, con no saludar, con no hacer reuniones multitudinarias, lo que sin duda confunde ya que Secretarios como Esteban Moctezuma Barragán lo usan a diario y ante la presencia de AMLO, al igual que otros líderes del mundo. QUÉ BUENO fuera que para todas sus decisiones López Obrador escuchará y atendiera el consejo de los especialistas, allí tiene su obstinación de cancelar el Nuevo Aeropuerto de la Ciudad de México en Texcoco, su empeño de construir la Refinería de Dos Bocas, en su obsesión de concretar el tren Maya, que bueno fuera que cambiara sus encuestas patito por el estudio de los especialistas, sin duda que a México le iría mejor, pero solo alude a los especialistas cuando conviene a sus intereses. POCO importa que los casos de contagio hayan llegado a Un millón 156 mil 770 casos, que los decesos hayan enlutado a 108 mil 863 hogares de todo el país, superando el escenario de 6 mil, ocho mil, 30 mil y 60 mil, denominado por el propio subsecretario Gattel como un escenario catastrófico para México. ES EL MISMO Gattel que hace maromas verbales para desestimar la recomendación de Tedros Adhanom, titular de la OMS que señaló esta semana que México se encuentra en situación grave ante la epidemia del COVID 19, esto ante el crecimiento de los casos de contagio y decesos, mire usted, gentil lector, la maroma gattelista la recomendación "no es que me lo diga a mí o al secretario" hubiera sido a través de un memorándum y siguió con su discurso mareador. MÉXICO sigue ocupando el cuarto lugar en decesos con 108 mil 863, superado solo por Estados Unidos con 279 mil, Brasil





con 176 mil y la India con 140 mil. SOMOS el onceavo lugar en el mundo con un millón 156 mil 770 casos de contagio registrados. ANTE el incremento de casos nuestro estado ha tomado medidas estrictas para el distanciamiento social, el cierre de comercios a las diez de la noche, los restaurantes con horarios restringidos y comensales también, el domingo cerrado, solo se autorizó servicio a domicilio. NUESTRA región no escapa al fenómeno del crecimiento Jalpan llegó esta semana a 293 contagios, Pinalo, 70; Landa, 41; Arroyo Seco, 26, sumando 430. ACTIVOS se tienen 31 casos y 116 sospechosos en la región. HOY más que nunca hay que atender al llamado de la autoridad, mantener la sana distancia, uso constante del cubrebocas, lavarse la mano con gel antibacterial, evitar reuniones en esta época decembrina, nuestra la salud, nuestra vida lo valen. SALPICÓ al presidente López Obrador otro caso de corrupción, una prima de él, Felipa Obrador Olán recibió contratos de adjudicación directa por varias dependencias federales por 365 millones de pesos, se demostraron los documentos y que cree todavía no se inicia la investigación. A TRAVÉS de las redes sociales Cesar Cadena, Delegado nacional de Movimiento Ciudadano dio a conocer que Marianne Araiza se proyecta como la candidata de ese partido a la Presidencia Municipal. PANISTAS pinalenses esperan la decisión del Comité Estatal para saber si Lupita Ramírez o Silvia Landaverde será la candidata por Acción nacional que intente recuperar la plaza. JOSÉ Luís Flores Castillo se suma a los aspirantes de Morena a la presidencia de Jalpan, según pudo saber este milagrero, ha sido funcionario municipal, reconocido veterinario, siempre atento, fue formador de alumnos en la secundaria técnica, es sin duda una buena opción. ESTE sábado por la mañana se registró Gilberto Herrera Ruíz como aspirante en a la gubernatura del estado en la ciudad de México, no va solo, también lo harán Juan José Jiménez Yáñez, Fabiola Larrondo, Celia Maya. HA CUMPLIDO con las diferentes etapas que el IEEQ pide como requisito, sigue visitando liderazgos que le manifiestan su apoyo, avanza en la conformación de su equipo, si no ocurre un imponderable Efraín Muñoz, mejor conocido como Payín, estará en la boleta electoral el próximo año. CIMBRÓ a la clase política priista la renuncia de Jesús Rodríguez anunciada a través de una carta en redes sociales, ante la necesidad de cambio que exige la sociedad, señaló, así el que fuera exalcalde, exdiputado federal, exsecretario de gobierno deja al PRI después de 47 años de militancia. INCLUSIÓN es la palabra que Alfredo Aguilar, mejor conocido como El Aguacatero promueve en Pinal, por un municipio sin divisiones, sin colores, producto de la cultura del esfuerzo sigue incrementando su presencia para llegar reforzado a la prueba electoral del primer domingo de junio. MUY pronto se sabrán los resultados de la encuesta que le servirá a Acción Nacional para definir a su abanderada a la presidencia municipal, la tercia de ases la conforman Monse Rendón, Maritza Pedraza y Selene Salazar. HAGAN sus apuestas.

http://www.vozdelasierra.com.mx/nuestras-plumas/momento-politico/item/3402-momento-politico-859.html

#### **FIRMA CONVENIO IEEO-UAO**

# COLABORAN IEEQ Y UAQ PARA FORTALECER LA CULTURA DEMOCRÁTICA

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) firmaron un convenio de colaboración, en materia de educación cívica y cultura democrática. El acto realizado en las instalaciones universitarias fue encabezado por el Consejero Presidente del Instituto, Gerardo Romero Altamirano, y por la Rectora de la UAQ, Margarita Teresa de Jesús García Gasca. El Presidente afirmó que la relación del organismo electoral con la máxima casa de estudios en el estado es sólida, fructífera y positiva para Querétaro, la cual se materializa en diversas actividades durante y fuera del proceso electoral. Por su parte, la Rectora destacó que el convenio permite abrir espacios orientados al enriquecimiento de la vida política y la participación crítica de la comunidad universitaria en los asuntos públicos. En ese marco de colaboración, ambas instituciones llevarán a cabo actividades conjuntas para difundir la cultura política por medio de conferencias sobre el desarrollo





político, los procesos electorales y la participación ciudadana. Además, organizarán eventos como ponencias, talleres, seminarios, mesas redondas, entre otros, que se realizarán en modalidad virtual durante la pandemia por COVID-19. Asimismo, coeditarán obras, revistas y folletería sobre la temática electoral, cultura política y democrática, así como educación cívica; al mismo tiempo, se contempla la participación de la comunidad universitaria en programas de educación cívica y servicio social del **IEEQ**. En la firma del instrumento jurídico participaron el Encargado de Despacho de la Secretaría Ejecutiva, Carlos Alejandro Pérez Espíndola, y el Secretario Particular de la Rectoría, Luis Alberto Fernández García.

http://www.elregionaljoven.com/uaq-e-ieeq-firman-convenio-para-fortalecer-cultura-politica-y-democracia/

# PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES

#### **PRI**

#### ARRANCÓ EL PROCESO

Paul Ospital, estuvo en reunión con la militancia priista del Estado, en la cual también participó como invitado el exgobernador de Coahuila, Rubén Moreira. (AM 10)

#### CARMELO 'N' YA NO ES MILITANTE PRIÍSTA: PAUL OSPITAL

El ex alcalde de Corregidora no es militante priista, indicó el presidente del Comité Directivo Estatal del PRI, Paul Ospital, tras darse a conocer la detención realizada por la FGE por el presunto delito de operaciones con recursos de procedencia ilícita. (ADN)

#### **MORENA**

#### DESCONOCEN A ASPIRANTES EN LISTA INTERNA DE MORENA

Por Zulema López

Hasta como vacilada se puede tomar el registro de 13 aspirantes que buscan la candidatura a gobernador de Querétaro por Morena, declaró Ángel Balderas, presidente del consejo estatal del partido, quien desconoce a 7 de los 13 inscritos y que al revisar las listas del INE, encontró a uno de esos nombre entre la lista de militantes del PAN. (...) Entre quienes se registraron para la contienda que sí conoce nombró a Larrondo Montes, Jiménez Yáñez, Herrera Ruiz, la ex magistrada Celia Maya, la diputada federal Beatriz Robles y la diputada local, Laura Polo. (EUQ 2)

#### ARRANCÓ EL PROCESO

Laura Polo, se registró en el Comité Ejecutivo Nacional de Morena como precandidata a la gubernatura de Querétaro. (AM 10)

#### <u>OI</u>

# LANZA QI CONVOCATORIA DE CANDIDATURAS PARA 2021

Querétaro Independiente (QI) lanzó su convocatoria para la selección de mujeres y hombres para las candidaturas del proceso electoral 2020-2021, en el que se elegirá a 15 diputados locales, 18 presidentes municipales y un gobernador, informó la presidenta de esa fuerza política, Connie Herrera. "Hoy lanzamos la convocatoria para que





las y los ciudadanos interesados en participar por Querétaro Independiente en las elecciones del 2021 se inscriban, y lo hacemos con la transparencia y responsabilidad que caracterizan al partido y que permitirán fortalecer la democracia y la participación ciudadana", dijo. Fue el pasado 22 de noviembre cuando se aprobó que será el Consejo Estatal del partido de la gente, el cual elegirá, mediante votación y por mayoría, quienes son las mujeres y los hombres que serán postulados para la integración de las fórmulas para contender por la gubernatura del estado para el periodo 2021-2027, así como de las 18 presidencias municipales y los 15 Distritos Electorales locales para el periodo 2021-2024. (QROTV)

#### **NOTAS PRINCIPALES**

# DQ: INDUSTRIALES PREVÉN UN AÑO MÁS DE CRISIS

Mal pinta el 2021 para los industriales de Querétaro, quienes prevén que la recuperación real de la economía comenzará en el 2022, tras otro año de crisis. (DQ principal)

#### N: OTRA SEDE DE FEDEX

El gobernador Francisco Domínguez Servién inauguró la nueva sede de FedEx Express, proyecto que consolidará la oferta logística de la entidad y que abonará con 173 empleos a la recuperación cauta y gradual de la economía. (N principal)

# PA: QUERÉTARO EXIGE CAMBIO: PALOMA

Con el antecedente de haber arrebatado al PAN hace dos años la diputación por el primer distrito, la coordinadora de la bancada de Morena en el Congreso local Paloma Arce Islas avizora el cambio en Querétaro y se declara dispuesta a buscar la candidatura de la capital y generar verdaderas estrategias para atender los problemas de desigualdad, transporte público, seguridad que el actual gobierno fue incapaz de resolver. Entrevistada por el periódico PLAZA DE ARMAS luego de reunirse con los dirigentes nacionales de su partido -el presidente Mario Delgado y la secretaria general Citlali Hernández- y los legisladores de todos estados, la aspirante a la presidencia municipal de Querétaro advirtió la necesidad de trabajar en unidad con la militancia y contender en un proceso desigual por la intromisión del gobernador panista, el uso de recursos públicos y otras acciones al margen de la legalidad. (PA principal)

#### **EUQ: INGRESOS TOTALES REDUCIRÁN 2.3% EN EL EJERCICIO 2021**

Debido a que se prevé una caída del 14.1% en la recaudación y 1.2% de Participaciones Federales, los ingresos totales de Querétaro disminuirán 2.3% para el siguiente ejercicio fiscal, esto de acuerdo al Paquete Económico para 2021, aprobado por la Comisión de Planeación y Presupuesto de la 59 Legislatura local. (EUQ principal)

# CQRO: PRESENTAN POLÍTICA NACIONAL DE VACUNACIÓN CONTRA COVID-19

Los trabajadores de salud en la primera línea de batalla frente a la pandemia y los adultos mayores serán los primeros en ser vacunados contra el coronavirus SARS-CoV-2, hacia finales de diciembre de este mismo año; de acuerdo con la Política Nacional de Vacunación presentada por el gobierno de México. (CQRO principal)





# PODER LEGISLATIVO

# GOBIERNO FEDERAL SIGUE SIN CUMPLIR PROMESA DE CAMPAÑA DE ACABAR CON LA CORRUPCIÓN: HUGO CABRERA

A dos años de gobierno federal y en el marco del Día Internacional contra la Corrupción del próximo 9 de diciembre, sigue estando pendiente la promesa de campaña de acabar con la corrupción en México, refirió el diputado local priista Hugo Cabrera. (ADN)

# APRUEBAN EN COMISIÓN PAQUETE PRESUPUESTAL 2021 PARA QUERÉTARO

En sesión reanudada de la comisión de Planeación y Presupuesto de la LIX Legislatura del Estado de Querétaro, se aprobaron la iniciativa de Ley de Ingresos del estado y el Presupuesto de Egresos para 2021; además de las leyes de ingresos de los 18 municipios. (DQ 5, N 6, CQRO 1 y 2, RQ)

# ARRANCÓ EL PROCESO

HUGO CABRERA, visitó a colonos de los municipios de El Marqués, San Juan del Río y Querétaro, de quienes escuchó inquietudes en materia de servicios públicos e inseguridad. ABIGAIL ARREDONDO señaló que continúa la tendencia de la Administración federal a concentrar los recursos. Resaltó que disminuyen los montos para estados y municipios. PALOMA ARCE, destacó la importancia de incentivar a las empresas con financiamientos, créditos y otros programas de apoyo para este sector. LUPITA CÁRDENAS, declaró que el sector turístico está en la incertidumbre debido a las nuevas medidas contra el coronavirus. (AM 11 y 12)

#### ARRANCÓ EL PROCESO

MAURICIO KURI GONZÁLEZ, urgió a establecer una Ley de Emergencia Económica para ayudar a las familias y a los negocios afectados por el coronavirus. FELIPE MACÍAS, recorrió el Mercado de Lomas de Casa Blanca y se reunió con vecinos de la colonia Comerciantes y de Ejido Modelo. MARÍA ALEMÁN, anunció que el PRI y el colectivo UniOSC trabajan en la iniciativa 'Ley del Tercer Sector' para fortalecer a las Organizaciones de la Sociedad Civil. (AM 10 y 11)

# **PODER EJECUTIVO**

#### ANUNCIAN EXPANSIÓN DE EMPRESA DEL SECTOR AUTOMOTRIZ EN QUERÉTARO

El gobernador Francisco Domínguez Servién, sostuvo un encuentro con el nuevo embajador de los Países Bajos, Wilfred Mohr, con quien acordó fortalecer el intercambio de conocimientos y programas que tengan a bien mejorar el desarrollo de diversos sectores en cada una de las partes (...) En el encuentro estuvieron presentes el gerente general de la Oficina Comercial de la Embajada de los Países Bajos, Steven Buter Gerente; el coordinador de la Oficina Comercial de la Embajada de los Países Bajos, Rene Spaan; el jefe de la Oficina de la Gubernatura en el Estado, Rogelio Vega Vázquez; Marco del Prete, titular de la SEDESU, Carl Heinz, titular de la SEDEA y coordinador de Relaciones Internacionales e Innovación Gubernamental del Estado de Querétaro, Eduardo Presa. (DQ 4, N 8, AM 2, EUQ 1 y 3, ADN, EQNO, LDH, AQ, Q24-7, IN)

#### PRESENTA GOBERNADOR A REINA DE LAS FIESTAS DE NAVIDAD 2020

En el salón Concá de Palacio de la Corregidora, el gobernador Francisco Domínguez Servién, en compañía de la presidenta del Sistema estatal DIF, KCD, encabezó la presentación de Alejandra V, proclamada Reina de las Fiestas de la Navidad 2020, acto con el que dan inicio formalmente las festividades de la temporada navideña. Durante la





reunión, Alejandra V hizo un llamado a los jóvenes a vivir estas fiestas decembrinas en unidad, a festejar con responsabilidad y sumarse a las acciones para disminuir los contagios por COVID-19; "son tiempos diferentes y hay que festejar de manera diferente, participemos todos y seamos muy cuidadosos para bajar la curva de contagios por la pandemia". (...) El gobernador estuvo acompañado por la Reina de las Fiestas de la Navidad 2019, Camila I; el secretario de Turismo en el estado, Hugo Burgos, y el director general del Patronato de las Fiestas del estado de Querétaro, Francisco Pedraza, así como por Mónica Juárez Ríos y Juan Carlos Cervera, padres de Alejandra V. (N 1, 8 y 1VS, EUQ 9VS, CQRO 6, Q, IN, LDH, EQNO, Q24-7)

#### TRIUNFAN EN LOS REED LATINO 2020

Gracias a campañas en las que se privilegió la salud y se promovió la corresponsabilidad para hacer frente al Covid-19, el Poder Ejecutivo del Estado de Querétaro, a través de la Unidad de Comunicación Social y Atención Ciudadana, obtuvo tres estatuillas en los Reed Latino Awards, que son los galardones más importantes de la comunicación y marketing político en América Latina. (AM 6, EUQ 1 y 10VQ)

# INAUGURAN NUEVA ESTACIÓN OPERATIVA DE FEDEX EN COLÓN

El gobernador de la entidad, Francisco Domínguez Servién, encabezó la inauguración de la nueva estación operativa de Fedex Express en el estado de Querétaro, la cual implicó una inversión de tres millones de dólares y generará 173 nuevos empleos. Ubicada en el municipio de Colón, es una gran noticia por varios motivos, primero, porque sus 173 empleos y sus cadenas de valor impulsan la recuperación cauta y gradual de nuestra economía, en el marco de la pandemia", sostuvo. (DQ 1 y 4, AM 9, RQ, PI, RQNXN, LDH, Q24-7)

#### AIO, CENTRO DE CONECTIVIDAD Y COMPETITIVIDAD DE LOS QUERETANOS: FDS

Por Anaid Mendoza

El AIQ se consolida como un centro de conectividad y competitividad por la oferta logística; al fortalecer la movilización de mercancías, productos y servicios, enfatizó el gobernador Francisco Domínguez Servién. Lo anterior, al anunciar la inauguración de la nueva estación operativa de FedEx Express ubicada en el municipio de Colón, proyecto que abonará con 173 empleos que junto con sus cadenas de valor impulsan la recuperación cauta y gradual de la economía local. (CQRO 1 y 3)

# ENTREGA CANACINTRA EL PREMIO AL MÉRITO EMPRESARIAL Y ACADÉMICO EN SJR

En representación del gobernador del estado, Francisco Domínguez Servién, el titular de la SEDESU, Marco Del Prete, encabezó la entrega del Premio al Mérito Empresarial y Académico, máximo galardón que la CANACINTRA SJR otorga anualmente a empresas e instituciones académicas del municipio. "El talento de hombres y mujeres queretanos es lo que hace sobresalir a las empresas e instituciones", destacó el secretario Del Prete y felicitó a los ganadores, "quienes se atrevieron a cambiar paradigmas, inventar nuevas maneras de hacer negocios o reconvertir tecnológicamente sus procesos para recuperar la economía de San Juan del Río". (LDH)

# QUERÉTARO SERÁ EPICENTRO DE LA JUSTICIA EN MÉXICO: PANCHO DOMÍNGUEZ

Por Silvia Chávez

El gobernador, Francisco Domínguez Servién, sostuvo que la encomienda es convertir a Querétaro en el epicentro de la justicia en el país, y para ello, ya se está formando un legado para su impartición en el estado y México (...) Por su parte, Juan Martín Granados, titular de la SEGOB, dio a conocer el informe anual de los avances 2020 del Sistema de Justicia Penal Acusatorio, entre lo cual, destacó la construcción del Centro de Servicios de Justicia Penal, del





nuevo Centro de Evaluación y Control de Confianza, las nuevas instalaciones del Poder Judicial y la nueva Dirección de Servicios Periciales de la Fiscalía General del Estado. (RQ)

#### **EN 128 CARACTERES**

En representación de @ PanchDominguez encabecé la entrega del #Premio Al Mérito Empresarial Y Académico #CANACINTRA #SanJuanDelRío, reconoce a empresas e instituciones que cambiaron paradigmas en la economía. (AM 2)

# SUMA QUERÉTARO 216 CASOS DE COVID; YA SON 25,250 CONTAGIOS ACUMULADOS

En el estado se suman 216 casos de Covid19. En la entidad se tiene un registro acumulado de 25 mil 250 contagios acumulados, informó la SESEQ. Señaló que hay 310 pacientes hospitalizados, de los cuales 132 se encuentran graves, y se han registrado mil 732 defunciones. Este día 15 personas que se encontraban hospitalizadas murieron por la enfermedad causada por el virus SARS CoV-2. (N 1 y 4, Q)

# DOSIS DE VACUNAS PARA COVID-19 SE APLICARÁN EN UNA PRIMERA ETAPA A PERSONAL DE SALUD: SESEO

Ante el anuncio de autoridades federales sobre la llegada a México de la vacuna para el COVID-19 a finales de este mes, la SESEQ en Querétaro se encuentran realizando una logística para su distribución y aplicación. La directora de Servicios de Salud, Martina Pérez Rendón, aseguró que se aplicará en una primera fase a los trabajadores de la salud de los hospitales COVID. (DQ 1 y 6, N 4, EQRO)

#### DESCARTA SALUD COMPRA DE ULTRACONGELADORES PARA VACUNA CONTRA CORONAVIRUS

Por Anaid Mendoza

El estado no contempla la compra de ultracongeladores, ya que el propio laboratorio se encargará de mantener la vacuna contra el Covid-19 en un tipo de conservación que permita mantenerlas a menos 70 grados centígrados, así lo dio a conocer la directora de Servicios de Salud en el estado, Martina Pérez; quien reiteró que no es necesario adquirir este equipo. (CQRO 5)

# NO HAY ESQUEMA DE APLICACIÓN DE VACUNA EN EL ESTADO: SALUD

Por Marittza Navarro

Tras la presentación de la estrategia de vacunación contra el Covid-19, en Querétaro habrá que esperar los lineamientos específicos para saber cuántas dosis y cuándo llegarán, así como la logística que usarán las autoridades de salud para la conservación, distribución y aplicación. Esto lo informó la directora de Servicios de Salud, Martina Pérez, quien recordó que la primera etapa está dirigida al personal de salud del país que lucha contra el Covid. (EUQ 1 y 6)

#### **OUERÉTARO, AL LÍMITE DE LLEGAR A CONFINAMIENTO MODULADO**

Ante el curso de la pandemia por Covid-19, Querétaro se encuentra al límite de pasar a un confinamiento modulado, de acuerdo con el nuevo parámetro de medición estatal, el Índice de Modulación. La nueva métrica estatal consiste en tres escenarios (A, B y C) en los que pudiera estar el estado, con base en la medición de tres indicadores: nivel de hospitalización, porcentaje de positividad semanal y casos activos. (LVDQ)





# **MUNICIPIOS**

# IRREGULARIDADES EN ADMINISTRACIÓN 2009-2012 DE CORREGIDORA FUERON REPORTADAS: ZAPATA

Por Katia Lemus

Por más de 100 millones de pesos fue el endeudamiento que dejó el exalcalde del municipio de Corregidora (2009-2012), confirmó Antonio Zapata, sucesor del exservidor público, quien fue aprehendido por la posible comisión del delito de operaciones con recursos de procedencia ilícita. (CQRO 4)

# PREVENIMOS CONDUCTAS DE RIESGO, CUIDANDO Y FORTALECIENDO LA UNIÓN FAMILIAR: LUIS NAVA

Durante la Sesión Anual Ordinaria del Consejo del Instituto Municipal para Prevenir Conductas de Riesgo, el Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, reconoció el trabajo que se lleva a cabo a favor de la niñez y la juventud queretana con acciones que permiten alejarlos de situaciones que atenten contra su integridad y que prevengan conductas violentas o delictivas; o como en este tiempo de contingencia sanitaria, en el que se implementaron programas para brindar acompañamiento a quienes más lo necesitan. (DQ 2, N 1 y 3, EUQ 3, M, IN, AQ)

#### ARRANCÓ EL PROCESO

Luis Bernardo Nava, presentó al Gobierno federal el trabajo realizado en materia de prevención de la violencia y la delincuencia. (AM 11)

#### APRUEBA EL PROGRAMA ANUAL DE AUDITORÍA 2021

Con el objetivo de abonar en la transparencia, rendición de cuentas y acceso a la información, los integrantes del H. Ayuntamiento aprobaron por unanimidad el Programa Anual de Trabajo del Órgano Interno de Control del Municipio de Querétaro y el Programa Anual de Auditoría, ambos aplicables al Ejercicio Fiscal 2021. Dentro de las acciones que se destacan en el Programa Anual de Trabajo de Órgano Interno de Control, está la difusión del Código de Ética y el Código de Conducta a todos los servidores públicos del Municipio, así como al personal de nuevo ingreso. (N 3, Q, Q24-7, IN, CI, AQ)

#### APRUEBAN TRANSPARENCIA EN VOTOS DE SESIONES DE CABILDO EN LA CAPITAL

En sesión ordinaria de Cabildo, fue aprobada la modificación al Reglamento Interior del Ayuntamiento para abonar a la rendición de cuentas y a la transparencia. Esta modificación permitirá que se indique en las actas de cabildo el sentido de la votación de los integrantes del Ayuntamiento de Querétaro. (ADN)

# AYUNTAMIENTO DE QUERÉTARO APRUEBA PROGRAMA ANUAL DE TRABAJO DEL ÓRGANO INTERNO DE CONTROL

En Sesión Ordinaria de Cabildo del municipio de Querétaro se aprobó el Programa Anual de Trabajo del Órgano Interno de Control con el que se estará difundiendo un Código de Ética y Código de Conducta a todos los servidores públicos. (...) De acuerdo con Ivonne Olascoaga, regidora por Morena en el Ayuntamiento de Querétaro, con esta reforma ganará mayor transparencia en el trabajo de los regidores y síndicos. (DQ 7, CI)

# AYUNTAMIENTO DE QUERÉTARO ESPECIFICARÁ EN ACTAS EL VOTO DE SUS INTEGRANTES

Por Katia Lemus

Para otorgar mayor transparencia y abonar a la rendición de cuentas, el ayuntamiento de Querétaro aprobó modificar el artículo 20 del reglamento interior, por lo que ahora se especificará en las actas de Cabildo el sentido





del voto de cada uno de los integrantes del Ayuntamiento capitalino. Durante la sesión ordinaria de Cabildo, el síndico municipal, Miguel Parrodi, aseguró que la reforma aprobada abona a la rendición de cuentas, a la transparencia y al principio de máxima publicidad. (CQRO 3)

# ARRANCÓ EL PROCESO

ENRIQUE VEGA, entregó constancias a 40 servidores públicos de su Administración en materia de transparencia y acceso a la información. ROBERTO SOSA, entregó, en compañía del gobernador Francisco Domínguez Servién, el Paseo de los Venados, vialidad que conecta el Libramiento Surponiente con la Carretera 411. (AM 12)

#### APOYA GERMAIN GARFIAS AL CAMPO

Con el objetivo de apoyar y refrendar el compromiso hacia el campo sanjuanense, el regidor presidente de la Comisión de Participación Ciudadana, Germain Garfias Alcántara destacó el interés de los agricultores por gestionar recursos que mejoren su producción. Al puntualizar que el interés y la buena participación se genera durante las reuniones que se tienen de manera permanente, donde se les muestra el avance y los alcances de cada gestión. (PA)

# INFORMACIÓN GENERAL

# **EN POBREZA 42 % DE LOS QUERETANOS**

ún con las inversiones millonarias de firmas transnacionales, en Querétaro los pobres son mayoría. Y es que de acuerdo al reporte publicado por el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), en el tercer trimestre del presente año, 42.4 por ciento de los habitantes de Querétaro registraron ingresos inferiores al costo de la canasta básica. Haciendo un comparativo con el primer trimestre de 2020, los datos reflejan que el porcentaje de queretanos a quienes no les alcanzaba para adquirir los insumos básicos era del 34.1 por ciento. Ello implica que en la última medición, se tienen un aumento del 8.3 por ciento. (PA)

#### INSUFICIENTE PRESUPUESTO DESTINADO PARA LA UAQ EN 2021: FERNANDO ISLAS

De acuerdo a los primeros análisis del presupuesto de Egresos estatal para el ejercicio fiscal 2021, el presupuesto destinado para la UAQ incrementará en \$130, 254, 480 pesos, un recurso que sigue siendo insuficiente, destacó el diputado local de Morena, Fernando Islas. (ADN)

#### REACTIVAR LA ECONOMÍA. RETO DE TATIANA CLOUTHIER: IP

Representantes de la Iniciativa Privada mencionaron que Tatiana Clouthier, quien fue nombrada nueva secretaria de Economía en sustitución de Graciela Márquez, debe tener la astucia de hacerle ver a AMLO, presidente de México, que es urgente reactivar la economía del país. Jorge Rivadeneyra, presidente de la Canacintra consideró que uno de los retos de Clouthier Carrillo es reactivar la economía del país. (...) Álvaro Ugalde, presidente de la CMIC, dijo que, desafortunadamente, Tatiana Clouthier no cuenta con el perfil para estar al frente de esa secretaría. (...) Lorena Jiménez, presidenta de la Coparmex, aseguró que siempre verá positivo el que se abran espacios para mujeres, pero consideró que no se deben forzar las cuotas de género porque quienes tienen que llegar deben ser personas con talento y capacidad. (AM 3, CQRO 4)

# EL RETO ES GENERAR UNA CULTURA ANTICORRUPCIÓN ENTRE LA CIUDADANÍA: SEA-QRO

En la lucha contra la corrupción, uno de los retos principales es generar una cultura anticorrupción entre los ciudadanos, afirmó en entrevista el integrante del Comité de Participación Ciudadana (CPC) del Sistema Estatal





Anticorrupción de Querétaro (SEA-Qro), Héctor Rivadeneyra. "El principal reto es que sea cuestión, no del Comité de Participación Ciudadana, no del Sistema Estatal (Anticorrupción), sino cosa de todos los ciudadanos el combate a la corrupción", sostuvo. (CQRO 1, 8 y 9E)

# SEGUIRÁN BAJAS TEMPERATURAS

Los días restantes de la semana se tendrán temperaturas mínimas de nueve grados centígrados, aunque este martes se registraron las de mayor descenso en San Juan del Río entre los siete y seis grados centígrados, se prevé que las bajas temperaturas aún se sigan presentando. (ESSJR 3)

# **COLUMNAS Y OPINIÓN**

# **EXPEDIENTE Q - MALO**

Por Adán Olvera

Resulta que el gobernador José Calzada Rovirosa (2009-2015) confió en una generación de jóvenes políticos que no le dieron el resultado esperado y uno de ellos fue Carmelo Mendieta, alcalde de Corregidora, atrabancado y limitado en sus percepciones entre el deber ser y la banalidad. Mendieta fue el claro ejemplo de personas que desde la medianía se alucinan con el poder y se deslumbran con los dineros ajenos; se decía mucho de excesos en la administración de Carmelo, pero nada que se pudiera sustentar hasta que a través de una denuncia le fueron exhibidas parte de sus presuntas corruptelas. La Fiscalía Anticorrupción con datos de prueba, inició una carpeta de investigación por el delito que la ley señala de operaciones con recursos de procedencia ilícita; se aportó información sobre la compra de un inmueble. Una casa en el exclusivo club privado de Balvanera donde las amenidades son de gente de altas posibilidades económicas, como el polo, el golf y la equitación. En 2019 el afanoso denunciante señaló a la Fiscalía Especializada que se había adquirido durante la administración municipal 2009-2012, una casa con recursos de procedencia ilícita y mediante un tercero que no cuenta con la solvencia económica para adquirir ese "caserón" pactado en ese momento en 9 millones 500 mil pesos. La residencia ubicada en el exclusivo club fue asegurada recientemente por las autoridades. A Carmelo le llegó su hora y un Juez de Control giró la orden de aprehensión en contra del ex funcionario, la cual fue cumplimentada. La fiscalía asegura que el hoy imputado utilizó diversos medios legales para evitar su detención, pero que le implican su presentación voluntaria ante las autoridades y con el vencimiento de los recursos el tiempo se le vino encima y también la noche. DE REBOTE. Dicen que no hay mejor negocio que convertirse en defensor de ejidatarios y ser parte de un ejido para exigir indemnizaciones millonarias cuando hav afectaciones en la tierra; pero hav que tener el "timing" para atinarle al momento preciso de la protesta y del reclamo. Hay reclamos hoy por afectaciones en el ejido San Pablo, que hoy de ejido no tiene más que el nombre. (DQ)

# **CUARTO DE GUERRA**

**UNIDAD.** El PAN queretano decidió que sus candidatos serán decididos por designación y Mauricio Kuri sigue corriendo en solitario, sin un solo contendiente, por la nominación a gobernador. A 6 meses de las elecciones, el senador es el punto de unidad de todos los grupos azules, que en otras épocas se trataban a gritos y sombrerazos a estas alturas de cualquier proceso. Impuso la paz interna. **SE VA**. Kuri pedirá licencia a su cargo de senador, del cual saldrá fortalecido por un trabajo sorprendente tras la muerte de Rafael Moreno Valle, cuando el queretano asumió la coordinación panista y terminó ganando el respeto de su bancada y de otros grupos parlamentarios, pese a su intensa oposición al Gobierno federal de Morena, para buscar sin desgastes internos la gubernatura. Es cosa de días. **SEÑALES.** Apareció por el Centro Cívico de Querétaro el ex diputado local y ex secretario del Trabajo, José Luis Aguilera Rico. Algo trama el Niño Naranja, hoy desde el partido Fuerza Social por México, pues se le vio





muy platicador con su amiga la ex lideresa del sindicato universitario, Laura Leyva, la misma que llevó a huelga a la UAQ. (DQ)

#### LA GRABADORA - OFF THE RECORD...

Por Joaquín San Román

Ya se registraron como precandidatos 13 queretanos y queretanas a la gubernatura del estado por el partido Morena. Todos de buena fe. El 24 de diciembre, dicen los dirigentes estatales, que se buscarán los mejores siete perfiles para la encuesta que decidirá quién es el bueno o buena. El resultado será en los primeros días de enero. Digo yo que el preciso será Gilberto Herrera Ruíz, el exrector de la UAQ, ex superdelegado de la Secretaría de Bienestar en el estado que regreso al senado esperando los tiempos. Los demás, seguro estoy, se quedarán chiflando en la loma o esperando un reintegro como candidatos a diputados locales o federales. (DQ)

#### ECOS DEL SENADO - AMLO INSTALADO EN LA POSVERDAD

Por Sen. Guadalupe Murguía Gutiérrez

Al cumplirse dos años de su ejercicio en el cargo, el Presidente López Obrador hizo un recuento de sus acciones de gobierno, los compromisos contraídos en campaña y se ufanó de haber logrado instaurar las bases para la transformación de México. Y efectivamente ha habido un cambio, pero para mal. Nuestro país se encuentra en un claro retroceso en muchos aspectos. AMLO encabeza un gobierno centralista que busca la concentración del poder en su persona, en detrimento del federalismo y de la independencia y autonomía de los otros poderes. Tiene sometidos a los legisladores de su partido, busca controlar al Poder Judicial, descalifica a los órganos autónomos, socava a los gobiernos estatales y municipales, debilita a los sectores productivos, impulsa la militarización del país, desprecia las energías limpias, impuso una alianza vergonzante con Donald Trump y quiere aniquilar todo contrapeso al poder absoluto que pretende. En 24 meses ha conseguido dividir a la población, polarizar al país, estigmatizar a los partidos de oposición, a los intelectuales, periodistas y medios de comunicación, y a todo aquel que tenga una opinión diferente, descalificándolo y acusándolo de conservador y corrupto sin prueba alguna. El Presidente siempre tiene "otros datos", que con frecuencia son "sus datos"; nunca se conoce el sustento de su información y como un dogma de fe expone "su verdad" en ese espacio de propaganda electoral en el que se ha convertido la conferencia mañanera para hablar a favor de sí mismo y de su movimiento con recursos públicos. Ciertamente AMLO ganó hace dos años la presidencia con holgura, pero ganó una elección, no la revolución; sin embargo, insiste en sentar las bases de su "transformación social" con el desmantelamiento de instituciones que son producto de la lucha democrática de muchas generaciones de mexicanos. Ya transcurrió la tercera parte de su sexenio: Ni se acabó la corrupción ni se ha resuelto la inseguridad; en salud, pese al discurso oficial, la curva no se aplana ni se ha domado la pandemia. Al contrario, la realidad superó la estimación catastrófica del gobierno y México registra más de 110 mil muertes por Covid-19. A principios de este año prometió que el 1° de diciembre el sistema de salud estaría funcionando con estándares de países desarrollados como Dinamarca o Reino Unido, pero el desabasto de medicinas y quimioterapias persiste y el agravamiento de casos por contagios se agudiza por la falta de camas en hospitales. En cambio, el Presidente sostiene que "no nos hemos visto rebasados". En economía el desastre es mayúsculo, atravesamos la peor crisis desde 1932, se perdieron más de un millón de empleos formales y 12 millones de mexicanos han visto gravemente afectadas sus fuentes de ingresos; hay un aumento significativo en la pobreza laboral y un millón de negocios desaparecieron en tan solo 17 meses. Las cifras alegres del Presidente no reflejan esta realidad, su discurso con motivo del segundo año de su asunción al poder nos hablan de un México que está en su imaginación. De acuerdo con la Real Academia Española, la posverdad es la distorsión deliberada de una realidad, que manipula creencias y emociones con el fin de influir en la opinión pública y en actitudes sociales. No cabe duda, AMLO está instalado en la posverdad. (DQ)





#### **ASTERISCOS**

EXHORTAN A CUMPLIR MEDIDAS SANITARIAS EN TIANGUIS Y MERCADOS. La Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Querétaro sostuvo una reunión en línea con comerciantes de tianguis y mercados como el Escobedo, La Cruz y El Tepetate, entre otros, para reafirmar las acciones de seguridad durante esta temporada decembrina. MARTHA RUIZ CORZO RECIBE GALARDÓN INTERNACIONAL. La queretana cofundadora del Grupo Ecológico Sierra Gorda recibió el premio Country Hero Award de Global Citizen, como parte de los nueve activistas de Nigeria, Canadá, Sudáfrica, Reino Unido, Australia, Alemania y México que lo reciben este año. TRATAMIENTO PARA LA LÍNEA DE COMBATE. El subsecretario Hugo López-Gatell ratificó son poco más de 300 mil personas del sector salud que serán vacunados en una primer etapa contra la COVID-19. Estimó que serán de 6 a 8 mil dosis que se prevén aplicar por día. (AM)

#### **BAJO RESERVA**

ANALIZAN EL PROYECTO DEL TREN MÉXICO-QUERÉTARO. Nos cuentan que ayer el diputado federal Jorge Luis Montes Nieves visitó a Manuel Gómez Parra, director de Desarrollo Ferroviario de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT). Nos comentan que hablaron del Tren México-Querétaro, proyecto que aunque todavía no se consolida, se tiene el optimismo de que ayudará a generar desarrollo para el estado, en específico para la capital queretana y San Juan del Río, así como al resto de la zona del Centro y Bajío de este país. En el encuentro, nos aseguran, se reconoció que esta obra forma parte de un plan muy ambicioso, ya que el objetivo es que no solo llegue a Querétaro como destino, sino que hay la proyección para ampliarse hasta Guadalajara y Monterrey. ABIGAIL ARREDONDO PROMUEVE TRABAJO DE MUJERES DE PEÑAMILLER. Quien lleva un trabajo muy intenso a favor de las mujeres desde hace algunos años es Abigail Arredondo. En su agenda legislativa ya presentó, nos recuerdan, diversas iniciativas para empoderarlas. Por eso ayer, nos cuentan, no sorprendió para nada ver a esta legisladora local encabezando una reunión fuera de la capital del estado. La joven diputada estuvo con mujeres del municipio de Peñamiller, con quienes ya organiza un plan de trabajo para incorporarlo en el Organismo Nacional de Mujeres Priistas (Onmpri) delegación Querétaro, que preside la misma Abigail. (EUQ 2)

#### **ENTRE CHISMES Y CAMPANAS**

PROMOCIONAN A QUERÉTARO EN EMPAQUES DE LECHE. Mediante una alianza entre la Secretaría de Turismo del estado y la empresa Leche Querétaro, se realizará promoción turística de la entidad con la campaña "Caminos de Ouerétaro" en empagues de este producto, que tendrá vigencia hasta febrero de 2021, informó la dependencia estatal. La estrategia, agregó, permitirá que "Caminos de Querétaro" aparezca en poco más de dos millones de envases de un litro de leche, que serán distribuidos en Querétaro, Guanajuato, Hidalgo y Michoacán, a partir del 10 de diciembre y hasta el 10 de febrero de 2021. Se estima que cada empaque sea visto, en promedio, por cuatro personas, por lo que se prevén cerca de 8 millones de impactos publicitarios. REFUERZAN NECESIDADES EMOCIONALES DE PERSONAS PRIVADAS DE LA LIBERTAD. Desde el pasado octubre, la Comisión Estatal del Sistema Penitenciario de Querétaro, con apoyo de la Unión de Pastores de la entidad, lleva a cabo sesiones bíblicas semanales a través de videollamadas, para el reforzamiento emocional de las personas privadas de la libertad (PPL). En un comunicado de prensa, la Comisión detalló que, dentro de los discursos temáticos, se encuentran: "La felicidad relacionada con la paz interior", "La familia", "¿Qué es la fe?, "El compañerismo y la amistad" y "La salud". Las sesiones se llevan a cabo dos veces por semana y participan 25 PPL en cada sesión, de tal forma que comparten temas de interés que contribuyan a nutrir las necesidades emocionales de las personas privadas de la libertad del Centro Penitenciario femenil y varonil de San José El Alto", señaló. FORTALECE GOBERNADOR LAZOS COLABORATIVOS CON PAÍSES BAJOS. El gobernador Francisco Domínguez Servién, sostuvo un encuentro con el nuevo embajador de los Países Bajos, Wilfred Mohr, con quien acordó fortalecer el intercambio de conocimientos y





programas que mejoren el desarrollo de diversos sectores en cada una de las partes. Wilfred Mohr anunció la expansión de una empresa que sumará al crecimiento del sector automotriz de Querétaro con la generación de empleos de alta especialización. Ambos funcionarios se comprometieron a aprovechar la coalición Under2 para el intercambio de buenas prácticas en materia de cambio climático. (CQRO)

# PULSO - LAS ELECCIONES EN QUERÉTARO - LA GUBERNATURA

Por Andrés González

En Querétaro, a los vientos que llegan del norte y que hielan hasta los huesos, se contrapone el ambiente político, calientito, que ya se vive en todos los partidos para el proceso electoral del 2021. Es la llamada elección "más grande en toda la historia del país". Van en juego 15 gubernaturas, sus congresos locales y las presidencias municipales; las 300 diputaciones federales y que incluye a las 32 entidades federativas; la CDMX renueva su congreso v sus alcaldías pero además los estados de Aguascalientes y Durango, cambian o reciclan sus diputaciones locales y Quintana Roo los hace con sus ayuntamientos. En este macro escenario político, participan a nivel nacional diez fuerzas políticas, además de los partidos locales que tengan registro y cuyo número, peso y siglas, varía de un estado a otro. Tienen registro nacional los siguientes institutos políticos: Partido Revolucionario Institucional PRI; Partido Acción Nacional PAN; Partido del Trabajo PT; Movimiento Regeneración Nacional Morena; Partido de la Revolución Democrática PRD; Partido Encuentro Solidario PES; Partido Verde PV; Partido Movimiento Ciudadano; Fuerza Social por México FSM y Redes Sociales Progresistas RSP. En el caso de Querétaro como partido local, se ubica el Partido "Querétaro Independiente". Y todos ellos - sin faltar uno solo - estarán en la contienda electoral del 2021, sea en solitario, en alianzas, coaliciones o alianzas fácticas. Y este proceso electoral para Querétaro - y seguramente para muchas de las otras entidades - viene con aderezos muy particulares. El primero, la muy segura posibilidad que las campañas se realicen, se cumplan pues, bajo la sombra inesperada y nunca invitada, de la pandemia, que parece no querer dejarnos en paz y tampoco lo hará con los candidatos. Y esto podría hacer una contienda totalmente diferente a todas, con esquemas y propuestas que nunca se habían puesto en práctica. Y estrecharía las distancias del poder, clientelismo y dineros, de un partido a otro. El escenario sería inédito y el resultado - si bien ahora mismo es difícil - sería impredecible. Otro ingrediente que podría hacer la diferencia entre el primero y segundo lugar y desde luego, entre todos los demás: Las alianzas políticas que se realicen. Y es que aquí en Querétaro, por lo competido que se espera la contienda, partido que se aventure en solitario a contender, estará en evidente desventaja con aquellos que si amarren alianzas, sea una o varias. Y un tercer aderezo que puede resultar definitivo. El nombre del candidato a registrar, su calidad personal, su presencia política no solo dentro del partido sino con la ciudadanía en conjunto. Este ingrediente podría tener mayor peso o al menos muy similar, al del partido mismo, si consideramos la devaluación que a lo largo de los últimos años han venido teniendo todos estos institutos políticos. Y uno más que aún no se define. La llamada paridad de género total, que podría menguar a algunos partidos políticos en sus candidaturas, si estas se deciden en un plano contrario al que tenía el partido, con el resolutivo del INE. Y a enderezar proyectos, estrategia y nombres en cascada. De los nombres que a la fecha y para la gubernatura ya están casi amarrados, les comentaremos en la siguiente columna. Además, estos nombres ya están en boca de mucha gente, por lo que considero que no podría ser de manera alguna otra nueva. El tiempo se acorta y los amarres están a todo lo que dan. (CI)

# **EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO**

**Luto en Bernal.** Ayer falleció uno de los hombres que desde la Peña de Bernal, nos endulzó la vida: el destacado empresario Julio Rodríguez Vega, hijo de Don Julio y Doña Rosa, dueños de "Dulces Bernal". Que Dios lo tenga en sus Glorias y Alfajores. (N 1)





# FUEGO AMIGO / REINAS CON CUBREBOCAS EN TIEMPO DE PANDEMIA

En una ceremonia transmitida a través de las redes, presentaron el gobernador Francisco Domínguez y Karina Castro a la reina de la Navidad 2020, Alejandra V (izq), acompañada de la soberana de 2019 Camila I, todos con cubrebocas, a causa de la contingencia sanitaria. "Son tiempos diferentes" dijo el mandatario estatal al hacer un llamado a festejar con responsabilidad y con apego a las medidas para diminuir los contagios del Covid 19. (PA)

# **EDITORIAL / INCUMPLEN**

El ofrecimiento de la Federación de dar un apoyo de 700 millones de pesos, para equipar el Nuevo Hospital General de Querétaro, que dará servicio a esta entidad y parte de Guanajuato, se quedó en stand by, en modo de espera, porque el tiempo corre acremente y no llegan esos recursos ofrecidos y festinados en su momento. No adelantemos vísperas, pero todo indica que al estado de Querétaro le pintaron un violín presidencial con ese dinero y como ha sido durante este sexenio, el gobierno estatal salta para tomar la iniciativa y equipar el necesario nosocomio con recursos propios. Recordamos una entrevista publicada en nuestras páginas, con el gobernador **Francisco Domínguez**, quien precisó entonces, que el estado estaba en la capacidad de financiar el equipamiento, siempre y cuando el Estado no lo fuera a dejar con esa carga económica y se fueron dando largas, pero los problemas de salud no pueden ser postergados, no se debe construir elefantes blancos, sino instalaciones funcionales, queden servicio a más de dos millones de habitantes. Siendo tan corta la cobija y tan largos los pies, las críticas pueden venir hacia el gobierno del estado, pero no a la Federación y es la que ha incumplido, como en muchos otros proyectos anunciados según convenga al ejecutivo nacional, según el momento político y su manejo. (...) (N)

#### **PLAZA DE ARMAS**

Por Sergio A Venegas Ramírez

ALEJANDRA V ES UNA REINA DIFERENTE. Presentación en una ceremonia casi privada en el Palacio. Este 2020 se han suspendido importantes celebraciones. Podrían lanzar candidatas Verde, PRI y Querétaro Independiente. Ya no reconoce el PRI a Carmelo Mendieta; como el PAN a Ochoa. Todo diferente. Este año se han cancelado la mayor parte de nuestras conmemoraciones y festividades a causa de la pandemia. Aver se agregó a la lista la presentación de Alejandra V, la primera reina con cubrebocas, cuya imagen será histórica a causa del virus que ha contagiado a más de 25 mil queretanos y cegado la vida de más de 1,700, sin que podamos frenarlo hasta ahora. Antes se suspendieron los ritos de la Semana Santa y la Peregrinación al Tepevac, además del desfile del Trabajo (olvidado en rigor desde la corretiza del 2016) y el del 20 de noviembre. También se limitaron las Fiestas Patrias y la recepción al X Obispo de Querétaro, Fidencio López Plaza y lo mismo pasará con las celebraciones para la Virgen de Guadalupe, con el cierre de todos los templos desde el próximo viernes. Sobra recordar que este infausto año no tendremos Feria Ganadera ni Cabalgata ni Carros Bíblicos, para evitar concentraciones humanas y más contagios. Ninguna reserva está de más, ninguna precaución sobra. El distanciamiento social y el cubrebocas deben imponerse sobre nuestro ánimo festivo. No está la Magdalena para tafetanes (sedas o abalorios) decían los antepasados, que equivale a algo así como no está el horno para bollos ni el rancho para carnitas asadas. No nos esperábamos un 2020 tan malo, en el que como se ha venido informando han cerrado centenares de negocios y se han perdido miles de empleos. Lo único que suben hoy, además de los enfermos y muertos, es del número de pobres que ya equivalen al 42.4 por ciento de la población queretana, según el informe del Coneval que hoy nos comparte nuestro jefe de Información, Fernando Venegas Ramírez, en la primera plana. En ese contexto anima el anuncio del calendario de vacunación contra el Covid-19 anunciado aver por el gobierno federal, aunque bien sabemos que todavía no hay vacunas. La esperanza es que en este mes y hasta marzo del 2022 -sí, leyó bien, 2022se aplique el milagroso medicamente que acabe con el contagiadero. Mientras tanto todo es y será diferente. Como





la presentación de la edición 120 de El Heraldo de la Navidad, entregado ayer en la Casa de la Corregidora casi en privado, durante la recepción a la reina de las fiestas 2020, Alejandra V por parte del gobernador Francisco Domínguez y Karina Castro. Ahí el jefe del Ejecutivo hizo un llamado a los jóvenes a vivir este diciembre en unidad y festejar con responsabilidad, sumándose a las acciones para disminuir los contagios. Son tiempos diferentes, apuntó. Y sí, mucho, como hemos visto. Al grado de que la mayoría deseamos que ya se acabe el año y algunos, a fuer de ser sinceros, que se acabe el sexenio, pero esa es otra historia ligada al tema electoral que ya estamos viviendo. Aver mismo la rectora de la UAO, Teresa García Gasca, convocaba en entrevista con PLAZA DE ARMAS a comicios a la altura de Querétaro, con debate de ideas y sin demagogia, lo que es muy deseable pero tal vez utópico según lo que estamos viendo al interior de los partidos. Imagínese cuando salgan a confrontarse. En fin, ojalá y me equivoque. Por lo pronto falta menos de medio año para los comicios del 6 de junio del 2020. Los candidatos va se van perfilando: uno del PAN y trece de Morena, además de las posibles coaliciones y suspirantes de otros partidos. A nivel nacional ya se juntaron Acción Nacional, PRI y PRD. Aquí no sabemos aún. Hasta en eso, todo será diferente. No nos aburriremos. -OÍDO EN EL 1810- ¿Por fin? Dice nuestro cronista Andrés Garrido del Toral que ahora sí se comenzará a cumplir el testamento del ex rector José Guadalupe Ramírez Álvarez (nacido hace casi 100 años, el 12 de diciembre de 1920) con un mecanismo legal mediante el cual el Patronato Universitario entregará a la UAO la casona que habitó el maestro en las calles de Escobedo para hacer un centro cultural. Lo de las becas que imaginó el abogado, historiador y periodista aún son proyecto. Y nada se sabe del destino de otras propiedades del padre del Centro Universitario, como su finca de La Cañada. Somos nada. -¡PREEEPAREN!- Las alianzas. A menos de un mes de que se definan las coaliciones de los partidos políticos según lo mandata (palabrita de moda) la Ley Electoral del Estado, los dirigentes locales andan en los posibles acercamientos y en la repesca de algunos posibles candidatos. Uno de los enigmas es con quién va a jugar el Verde de Ricardo Astudillo que a nivel nacional se identifica con Morena pero aquí ha proclamado ir con cartas propias, como la de Adolfo Ríos El Arquero de Cristo y una misteriosa mujer para la gubernatura. Lo mismo se dice de Querétaro Independiente de la diputada Connie Herrera que estaría por lanzar a una mujer, aunque de última hora podría apoyar al PAN con Mauricio Kuri como abanderado. ¡Órale! -¡AAAPUNTEN!- ¿Y el tricolor? A nivel nacional ya hizo alianzas no convencionales y antihistóricas con el PAN, nacido para combatirlo. Pero el presidente estatal Paul Ospital ha jurado y perjurado que jamás se uniría a Acción Nacional. De hecho el propio dirigente es aspirante a la candidatura al gobierno estatal junto al diputado Hugo Cabrera y el ex candidato a senador Ernesto Luque. Igual a últimas fechas se ha comenzado a hablar de que podrían lanzar mujer en Querétaro y que ella sería ni más ni menos que la diputada ¡Abigail Arredondo! con la legisladora federal María Alemán a la alcaldía capitalina. Les digo. -; FUEGO!- Huérfano. Que tras la aprehensión de Carmelo Mendieta, ex presidente municipal de Corregidora, ya no lo quiere reconocer ningún partido, como le ocurrió al alcalde panista de Colón, Alejandro Ochoa, preso por presuntos actos de corrupción presumiendo ser tan amigo de Pancho Domínguez. En el caso del priista que vio sus mejores años al lado del gobernador José Calzada sus ex compañeros dicen que ya era de Morena, donde tampoco lo aceptan, aunque un hijo suyo acompañó al III el sábado en su registro como candidato. ¡Porca miseria! (PA 2)

FUENTES			
DIARIOS LOCALES Y NACIONALES	SEMANARIOS Y QUINCENARIOS	SITIOS WEB	
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	ALMX: ALTERNATIVO.MX	
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	ADN: ADN INFORMATIVO	
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	CyP: CIUDAD Y PODER	
CQ: CAPITAL QUERÉTARO	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	CI: CÓDICE INFORMATIVO	
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	INQRO	
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO	
ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	VS: VOZ DE LA SIERRA	B: SEMANARIO BITÁCORA	





EM: EL MOSQUITO	RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA	M: MAGAZINE DE QUERÉTARO
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	
R: REFORMA	
LJ: LA JORNADA	
E: EXCÉLSIOR	

# SALUDOS CORDIALES COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL